

de la Rosa Ferrer, I. (2020). *El año mil quinientos de la Mancha Conquense*. Edita: Ignacio de la Rosa Ferrer. Imprime: Ignacio de la Rosa Ferrer, Zaragoza. 609 pp. ISBN978-84-09-21962-9. Idioma: Español. Disponible en: Amazon. Precio aproximado: 21 €.

«Los ríos marcan el fluir de las aguas y dibujan los espacios vitales de los hombres. El espacio geográfico, soporte de la existencia humana, se organiza en torno a los ríos». Así comienza Ignacio de la Rosa Ferrer su gran trabajo sobre el territorio de La Mancha conquense en los albores del siglo XVI, cuando esta zona inicia su vertebración moderna siguiendo el curso del río Júcar y extendiéndose por la llanura manchega. Es la historia de cómo los pozos, los lavajos, las dehesas, la grana, los pinares, los molinos, las aldeas, las veredas y otros pequeños espacios van a generar una acción social cuyos artífices principales son los guerreros y pastores. Las pueblas de don Juan Manuel fueron un intento de repoblar estas tierras, pero sería a inicios del quinientos, según nos dice el autor, cuando los campesinos se instalan en este medio boscoso e inician la roturación de dehesas y atochales y fundan las primeras poblaciones con entidad política propia.

### Datos biográficos

Ignacio de la Rosa Ferrer, natural de la pequeña población conquense de Arrancacepas es Licenciado en Historia Moderna y Contemporánea por la Universidad Autónoma de Madrid y actualmente ejerce de funcionario del Cuerpo Superior de la Administración Central. Comprometido, a través de la UNED, con la investigación histórica lleva acabo una intensa labor divulgativa a través de sus blogs y publicaciones.

Miguel Lucas Picazo.  
Instituto de Estudios Albacetenses

